



El cobre y sus derivados, el salmón y las uvas representan los envíos más emblemáticos de Chile a Estados Unidos.

Balanza bilateral es de -US\$ 1.254 millones: Déficit comercial con EE.UU. quitaría presión a medidas proteccionistas

El acotado monto de los envíos, marcados por materias primas de difícil sustitución, disminuyen este riesgo.

J. AGUILERA

Aunque el riesgo de una política comercial más proteccionista desde Estados Unidos está presente, existen factores que podrían disminuir la exposición del mercado chileno.

Con la llegada de Donald Trump por segunda vez a la presidencia del país norteamericano, sus socios comerciales están expectantes sobre la agenda que implementará en esta ocasión el autodenominado "tariff man" (hombre de los aranceles). En esta campaña, el próximo mandatario estadounidense ha mencionado la idea de imponer aranceles generalizados en torno a 10% o 20%.

Desde el punto de vista de los expertos, no hay grandes razones para pensar que las exportaciones chilenas representen un riesgo para Estados Unidos, tanto por la composición de la canasta de productos como por el volumen de los envíos.

Balace

Las medidas proteccionistas que ha implementado Trump se han enfocado en proteger la industria doméstica estadounidense, y por eso los aranceles se han concentrado, por ejemplo, en países como China. "Pueden

aplicarse a lugares de origen, a productos específicos o a una combinación de ambas cosas", explica Nicolás Román, académico de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la U. de Los Andes.

En este sentido, uno de los factores que puede jugar a favor de Chile es la relación proporcional del comercio entre ambas naciones. Alejandro Jara, exdirector general adjunto de la Organización Mundial de Comercio (OMC) lo mencionó como un factor de análisis tras la elección de Trump: "Estados Unidos ha mantenido una balanza favorable a su comercio de bienes y servicios con Chile. Eso macroeconómicamente no tiene mucha importancia, pero hay gente en la administración del Presidente Trump en el pasado que sí le prestaba mucha atención a los balances comerciales bilaterales. Chile tiene una cosa favorable a Estados Unidos desde ese enfoque".

El año pasado, las exportaciones chilenas a Estados Unidos sumaron US\$ 14.404 millones, mientras la internación de productos arrojó un monto total de US\$ 17.028 millones. En lo que va de este año, con cifras hasta octubre, el déficit comercial es más acotado, de US\$ 1.254 millones.

Con todo, las cifras del Banco

Central dan cuenta que la relación comercial es negativa en la serie histórica, con el déficit más marcado de los últimos cinco años en 2022, cuando alcanzó US\$ 8.242 millones a favor del país norteamericano.

Riesgo y sustituciones

De acuerdo a Román, otro factor que resta probabilidades a la aplicación de nuevos aranceles es que "no resulta evidente que nuestros productos puedan ser reemplazados por productos americanos, ni como partes ni piezas, ni como productos terminados". En mayor proporción, los envíos chilenos a EE. UU. son liderados por el cobre y sus derivados, salmónes, uvas y neumáticos.

Desde el punto de vista político, poner una tarifa al ingreso de productos nacionales implicaría infringir el Tratado de Libre Comercio vigente hace 20 años entre ambos países. Sin embargo, Román cree que debe haber una planificación ante un escenario que obligue a subir los precios de los envíos nacionales, perjudicando su demanda. "Habría que abrir nuevos mercados que absorban esa demanda y alcanzar acuerdos comerciales que permitan inversiones de largo plazo", plantea.